
Compte rendu de la réunion du Conseil d’Administration de la Trèflerie 
du 06 juin 2023 au Golf du Sorbier à Rouffignac

Participants : Jean Paul (co-président fondateur de la Trèflerie), Philippe (fondateur du Golf du 
Sorbier et hôte de la soirée), Marie-Christine (de Cubjac, adhérente depuis 3 ans),  Mai (de Payzac, 
trésorière depuis 3 ans), Simon (de Coulounieix-Chamiers, a aidé à faire le site internet, membre du 
collège depuis 2019), Christine (de Périgueux, membre du collège et secrétaire), Henry (de 
Périgueux, adhérent de la 1ère heure).
+ Janos (visiteur de Budapest, physicien de formation, statisticien de métier) et Kata sa ‘girl friend’ 
(décoratrice de cinéma) et Bettina (de Rouffignac, sympathisante).

Excusés : 

Rappel des statuts : Au CA = Réunions démocratiques : au bout de 3 présences aux réunions, si le 
présent l’accepte, il devient membre du CA. Les membres du collège sont élus à la réunion qui suit 
l’Assemblée Générale. Avec au moins 3 présences, on vote pour quelqu'un que l'on connaît.

Jean-Paul explique le principe de la MLC. Et le nom du Trèfle : 4 feuilles correspondant aux 4 
Périgord.

Selon l'ordre du jour : 

1) Calendrier des événements 

23 juin : Simon et Jean-Paul seront à Thiviers pour une présentation du Trèfle au Han-Gare, Tiers-
lieu de Thiviers qui sera sur la tournée médiatique du vidéaste Nicolas Meyrieux (créateur de vidéos
humoristique sur le thème de l’écologie). 

25 juin : Mai sera à la Fête de la Biodiversité paysanne à Allas-les-Mines.

1er juillet : L’association "Le monde dans mon village" organise un concert aux Granges d’Ans. 
Concert de musiques du monde, (très festif dans un lieu superbe) dont l’affiche sera envoyée 
ultérieurement. 

Samedi 9 septembre : à la Filature de l'Isle, forum des associations de Périgueux.

2) Point technique : Rependre le fichier pour mettre les associations dans la 
bonne catégorie.



Infos sur la conférence-débat sur la monnaie : il faut expliquer l’intérêt et l’urgence de la monnaie 
locale vu les difficultés de la grande finance et être résilient par rapport aux crises financières et la 
déstabilisation du dollar. 

Il faut un conférencier et une salle.  Marc Jutier est pressenti, excellent dans son domaine 
d’expertise. Les questions se posent : Quel public veut-on cibler ? Devons-nous faire un cycle de 
conférences, faire un mini-forum et faire intervenir quelqu’un de renom. 

Question : comment trouver l’attention des gens en les informant sur ce qui va venir ? 
Réponse de Mai : Apéro ! On offre l’apéro et la conférence ensuite.

Préparer des expositions sur la Monnaie, (cf Marine Grosset) à mettre dans les collèges et lycées.
La France est le seul pays d’Europe a avoir légiféré sur les Monnaies Locales. 
Jean-Paul argumente que la conscience de la monnaie n’est pas très présente. Les gens sont de 
simples utilisateurs. L’argent est un bien commun. Réapproprions-nous ce bien. 
Quelle expérience en pédagogie  peut-on proposer ? Jean-Paul propose des jeux, dessins, schémas. 

Pour fin juin, il faut finaliser le lieu, la date et le contenu, la boisson, et si la la salle de Rouffignac 
est disponible. 
Contacter les personnes responsables de la démocratie participative de la ville de Périgueux, 
susceptibles de nous aider et faire l’interface.

3) Mails

A-t-on répondu aux mails ? Nous avons reçu un demande : « à quoi sert d’acheter des Trèfles 
puisqu’il faut les payer en € ? ». Jean-Paul propose que la personne qui a fait l’adhésion de cette 
personne lui réponde. 

4) Compte-rendu de la 19ème rencontre des monnaies locales non-fondantes

Au Vigan, les monnaies la Graine (Montpellier) et l’Aïga (Cévennes) organisent cette rencontre 
dans un tiers-lieu en travaux mais assez grand pour accueillir plusieurs ateliers entre les 
conférences. La question du numérique est celle qui occupait le Trèfle. L’outil Gemel développé par
Jean-Paul Quentin du club linux Mammoutux a été mis en comparaison avec les autres systèmes de 
paiement de monnaie locale : 
- Cyclos (1er système hollandais qui été déjà présent sur le marché lors de la création des premières 
MLCC en 2009, aucun représentant n’était présent),
- Kohinos (système créé vers 2016 par le développeur Stephan adhérent à la Doume, MLC de 
Clermont-Ferrand, Stephan a fait un travail énorme qu’il a mis en accès libre licence AGPLv3 et 
dépôt sur Gitlab).
- Lokavaluto (ou "monnaie locale" en langue européen esperanto, système numérique proposée vers
2019 par l’équipe de salariés de l’association Lokavaluto en utilisant des briques en accès libre de la
suite de logiciels belges Odoo)

Le Trèfle a été découvert par les 80 intervenants. 
Le mouvement SOL a pu faire un groupe parlementaire pour soutenir les MLC et permettre aux 
collectivités locales d’utiliser la MLC. Ce mouvement se concentre principalement sur les grandes 
monnaies via des dispositifs d’accompagnement plutôt que sur les petites monnaies.
Les différents systèmes informatiques ne font pas preuve pour l’instant d’interopérabilité car que 
cela est techniquement possible. Avec l’impact énergétique mis en  exergue en ce moment, le Trèfle 
y a été reconnu comme le meilleur système de ce point de vue ainsi que sur le plan économique car 
beaucoup plus simple de manipulation et donc plus économique en personnel. 



Jean-Paul voudrait que toutes ces monnaies basées sur des logiciels libres puissent communiquer 
(interopérabilité). 
Il existe environ 80 monnaies locales en France représentant 80 000 personnes. Une quarantaine de 
MLC ont disparues depuis la création des MLC.
La régionalisation a été évoquée : une réunion avec la douzaine de monnaies de Nouvelle-Aquitaine
est prévue le 13 octobre avec la Gemme de Bordeaux.
La Pèche à Paris (Montreuil) est en cours de création de sa propre banque traditionnelle : Bankcoop 
En comparaison avec la NEF qui est 100 % transparente, ce projet aurait pour utilité supplémentaire
de permettre le choix perso du financement de son épargne.

Lien utile : Frise de l’histoire des monnaies locales :
http://www.tiki-toki.com/timeline/entry/1928268/Frise-des-Monnaies

5) Compte-rendu de la réunion organisée par la mairie de Périgueux à la 
Filature du 24 mai

Cet événement de rencontre associative a regroupé quelques associations parmi les plus actives.

6) Compte-rendu du bal paysan à Bourrou

Beaucoup de monde était présent au bal paysan à Bourrou. Un petite dizaine de nouveau adhérent 
ont rejoint la monnaie locale ce jour là.

7) Autres points 

- Flyers : Il n’y en a presque plus. Il serait bon que la page où est le RIB est affichée puisse être sur 
un autre volet que celui de l’adhésion pour permettre le découpage. Un carré pour cocher la 
réadhésion automatique et d’autres modifications devront être apportées. Simon va se charger de 
cela.

- Il avait été dit que le SMD3 est en régie à l’oral dans une précédente réunion. Jean-Paul précise 
que le statut n’est pas en régie. Il a d’ailleurs changé récemment pour prendre en compte la 
redevance incitative. C’est un SPIC, Service Public Industriel et Commercial. 

- Technique : Jean-Paul est en train de vérifier les messages automatiques. 

Faire des documents pédagogiques pour donner dans les stands, marchés et argumenter sur l’utilité 
des MLC et du Trèfle.

Prochaine reunion : Mardi 5 Septembre

Réunion très sympathique, terminée à 22h30.

http://www.tiki-toki.com/timeline/entry/1928268/Frise-des-Monnaies

